
（ 地域情報連絡員 ） 

景気・金融・雇用動向に関する調査結果 

平成 30 年度 第 1 四半期（平成 30 年 4 月～6 月） 

福岡県商工会連合会 

 調査対象地域（ブロック）と調査担当者 

 小規模企業景気動向調査担当経営指導員 （  ）内は所属商工会名 

※  調査結果（毎月実施）の詳細は全国商工会連合会のホームページにて公表しており、本報告書の 

    作成にあたっても分析データとして利用 

福 岡 地 区  … 猪上 雅也（篠栗町）、小幡 慈朗（福津市）、長瀬 正博（大野城市） 

筑 後 地 区  … 安藤 弘二（朝倉市）、寺田 茂利（大刀洗町） 

北九州地区  … 中村 一光（岡垣町）、濱田 豊（上毛町） 

筑 豊 地 区  … 梅田 将文（鞍手町）、岡部 幸眞（香春町） 

 分析担当者 

 景気動向  … 長生 信夫  （経営改善専門相談員／中小企業診断士） 

 金融動向  … 工藤 芳純  （経営改善専門相談員／中小企業診断士） 

 雇用動向  … 福田 久徳 （経営改善専門相談員／社会保険労務士） 

ブロック名 対象商工会名 
調査担当経営指導員 

（ ）内は所属商工会名 

粕屋 志賀、古賀市、宇美町、篠栗町、志免町、須恵町、新宮町、久山町、粕屋町 岩田 茂（志賀） 

宗像 宗像市、福津市 國司 孝太（宗像市） 

筑紫 筑紫野市、春日市、大野城市、太宰府市、那珂川町 大西 亘（春日市） 

糸島 早良、糸島市 冨永 康志（糸島市）  

朝倉 朝倉市、筑前町、東峰村 角田 晋一（筑前町） 

三井 小郡市、大刀洗町、久留米東部 山田 敏行（小郡市） 

三潴 久留米南部、大木町 井村 博幸（久留米南部） 

山三 柳川市、みやま市 相浦 弘美（柳川市） 

八女 八女市、広川町 内野 研介（八女市） 

浮羽 田主丸町、うきは市 赤司 佑太朗（田主丸町） 

遠賀 芦屋町、水巻町、岡垣町、遠賀町 丹生 宜秀（遠賀町） 

京築 みやこ町、吉富町、上毛町、築上町 野田 太一郎（築上町） 

鞍手 若宮、小竹町、鞍手町 南 清和（若宮市） 

嘉穂 飯塚市、嘉麻市、桂川町 與田 貴之（嘉麻市） 

田川 香春町、添田町、糸田町、大任町、赤村、福智町 加生 雅人（糸田町） 
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調査結果の要約（平成 30 年度 第 1 四半期） 

 調査概要 

調査対象期間 ： 平成 30 年度第 1 四半期（平成 30 年 4 月～6 月） 

調査対象地域 ： 福岡県内の商工会地域 15 ブロック（ブロックの詳細は表紙を参照のこと。） 

調査実施方法 ： 各ブロックに所属する商工会の経営指導員 15 名により、統一の調査票への選択記入 

 （一部コメントは自由記入）での回答 

報告書留意点 ： 金融斡旋、創業・経営革新の相談件数については、若干実績と異なる場合もある。 

 

 景気動向   

 

 

全国的に小規模企業の今期の景況は、回復の兆

しの改善が長続きせず悪化が続いている状況であ

る。（小規模企業景気動向調査より） 

県内の景況感も「前期」より「今期」は１ｐｔ悪

化し、「次期」の見通しも普通である。景気の回復

が重い中で、域内の消費の伸び悩みと大型店との

競争が続いていることから、先行きが不透明であ

ることの表れと推察される。人口減少や高齢化等

による来店客数の減少や人手不足、仕入価格の上

昇等により厳しい経営状況が考えられる。今後、

地域資源を活かした独自商品の開発、地域を超え

た販売促進や生産性向上の工夫が求められる。 

 

 金融動向   

 

金融動向は、前期に比べて斡旋件数が増加した

ものの、斡旋金額は過去一年で最も小さかった前

期より更に小さくなっており、一件当たりの斡旋

金額が小さくなっている傾向である。 

この傾向は、小規模企業景気動向調査で、夏の

到来の早さと好天が続いたことで、小売業や一部

サービス業で業績好転、人件費や仕入単価の増加

から、資金繰りの小幅悪化に至っている状況と連

動。少額の運転資金需要が増えている一方、思い

切った設備投資等には向かっていないものと思

慮。今後の状況を注視する必要がある。 
 

 雇用動向   

 

従業員が減少した地区が、正規、非正規従業員と

もに前期と比べ２地区あった。より良い待遇を求めて

労働者の流失、あるいは親族の介護や育児等での離

職が考えられる。人手不足の声が多くあるが、各企業

が賃金、労働環境の改善等の対策をとっていかなけ

れば人手不足は解消できない。 

労働時間が増えている地区があったが、人手不足

によるものであり、今いる従業員にしわ寄せがきている

と見受けられる。長時間労働におる労働環境の悪化

が、離職に繋がらないように従業員に対して配慮が必

要である。 

 

悪い (0) 悪い (1) 悪い (0)

普通 (14)
普通 (14) 普通 (15)

良い (1) 良い (0) 良い (0)

前期の景況感 今期の景況感 次期の見通し

< 全体の景況感 >

2,774百万 3,391百万 2,598百万 2,544百万

510件
578件

490件
554件

3期前 2期前 前期 今期

< 金融斡旋状況（直近1年間の推移 >

斡旋金額 斡旋件数

(0) (2) (0) (2) (0) (0)

(15) (13) (15) (13)
(13) (14)

(0) (0) (0) (0) (2) (1)

正規

従業員

(前期)

正規

従業員

(今期)

パート

非正規

(前期)

パート

非正規

(今期)

労働

時間

(前期)

労働

時間

(今期)

< 雇用等の状況（従業員数・労働時間）

>
増加 横ばい 減少

※( )内はブロック数

※( )内はブロック数 
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(0) (0) (0) (0) (0) (0) (0)

(2)

(0)

(1)

(0) (0)

(1)

(2)

(0)

(4) (4) (4) (4)

(2)

(4) (4)

(2)

(4)

(3)

(2)

(4)

(3)

(0) (4)

(0) (0) (0) (0)

(2)

(0) (0) (0) (0) (0)

(2)

(0) (0)

(2)

(0)

粕屋 宗像 筑紫 糸島 朝倉 三井 三潴 山三 八女 浮羽 遠賀 京築 鞍手 嘉穂 田川

< 地域別の景況感 >

景気の動向（平成 30 年度 第 1 四半期） 

 全体の景況感 

 

 

 

 

 

 

  

 業種別の景況感 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 地域別の景況感 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 全体的な景況感は、製造業・建設業に「好転」が見受けられが、他業種は「悪化」している。 

製造業は、自動車関連の部品加工を行う製造業者や金属加工の製造業者が好調である。 

建設業は、震災の復旧工事や公共工事の発注開始等で季節需要と相まって好転が見受けられる。  

他業種は、地域間格差があるものの依然消費の伸び悩みが続いている。特に、全国チェーンの出店等

で競争激化により、地域密着の小規模企業にとっては非常に厳しい状況が続いている。 

業種別の全体の景況感は、卸・小売業、サービス業を除けば若干の景気好転が見られた。 

製造業の「好転」２は、自動車関連の製造業が好調である。建設業の「好転」３は、九州北部災害の復旧

工事や公共工事の発注開始等で好調である。卸・小売業の「悪化」４は、人口動態による購買力の低迷

や大型店出店による顧客流出で厳しい状況が続いている。サービス業の「好転」１は、地域特性による観

光客の増加等、「悪化」２は、人口減少地域の来店頻度の低下等からである。 

 

悪化 (0) 悪化 (0)

悪化 (4)
悪化 (2)

不変 (13) 不変 (12)

不変 (11)
不変 (12)

好転 (2) 好転 (3)
好転 (0) 好転 (1)

製造業 建設業 卸・小売業 サービス業

< 業種別の景況感 >

地域全体の景況感は、回復の足取りが重い状況である。 

「朝倉」地区は、九州北部豪雨の復興工事で建設業：好転１、復興宿泊でサービス業：好転１となる。「遠

賀」地区は、自動車関連の製造業：好転１、公共事業の発注開始等で建設：好転１となる。「嘉穂」地区

は、景気の緩やかな持ち直しで製造業：好転１、建設業：好転１となる。「山三」、「浮羽」、「鞍手」、「嘉

穂」地区は、人口動態による購買力の低迷により卸・小売業：悪化４、サービス業：悪化２となる。 

 

※（ ）内は業種数（４業種：製

造、建設、卸・小売、サービス） 

※( )内はブロック数 
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 地域の企業動向（特に目立った動き） 

  

 

 

 

 
－ 以下は調査員のコメント一覧 － 

 

地域の企業動向              

ブロック コメント（自由記入） 

1 
粕 

屋 

街の風情等を活かし空き家（店舗）を活用した起業等の問い合わせはあるが、空き家（店舗）の需要がなく起業する

までに至っていない。…志賀 ／ 老舗洋風団子店が 4 月末で閉店。…古賀市 ／ 取引範囲の広い製造業・建設

業においては好調な業況は維持されている。地域に根差した卸・小売・サービス業は消費者の購買スタイルの変化

（格安で量のある大型店・ネット販売などでの消費）に対応できていないが、業況としては横ばい・微減で推移してい

る。…宇美町 ／ Ｈ３０年２月にダイキョーが新規オープンし、消費の流れを懸念していたが、大きな影響は感じら

れない。…篠栗町 ／ 2 年ほど前に開店した蔦屋の近くに、以前からあった明林堂書店が閉店し、その後は、ダイ

ソーが出店する予定。…志免町  

  平成 30 年 6 月、「ステーキガスト福岡新宮店」が新宮町原上の国道 3 号線沿いにオープンした。 

  新宮中央駅界隈にグリーンコープがオープン。…新宮町 ／ 平成 30 年 3 月にトリアスモールの中の生鮮が道

路側に移転した影響で、トリアス自体の活気が出てきている…久山町／新規開業・新規転入者数は増加傾向であ

る。 

…粕屋町 

2 
宗 

像 

理学療法士の創業相談が増えている。（1 年間で 3 件創業）…宗像市 ／ 若年人口の増加により、若い経営者に

よる開業や出店等が幾分か見られる反面、商店街等で長く営業してきた個店が事業主の高齢化等により廃業となる

ケースが見られる。…福津市 

福岡市近郊の若年人口増加地域（福津市）では若い経営者による開業や出店が見られる反面、商店

街等の個店事業主の高齢化等で廃業が増えている。福岡市は H28 年 6 月から市街化調整区域の土地

利用規制緩和を行い、直売所、レストラン、宿泊施設などが立地可能となり、新規参入が予測される。 
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4 
糸 

島 

糸島市内にカフェ（星乃珈琲、個人開業）の出展が多い。個店（10 社ほど）が協力し、糸島産ネギを名物にするた

めにイベントを開催している。…糸島市／福岡市は H28.6 から市街化調整区域の土地利用規制緩和を行い、直売

所、レストラン、宿泊施設などが立地可能となった。早良区では脇山、内野、曲淵が該当区域となったが現在の動き

は特にない…早良 

7 
三 

潴 
運賃の上昇から仕入れコストが上がってきている。(インテリア関係小売) 

8 
山 

三 

人口減少により需要の減少、後継者不足による事業所の減少が発生している。建設業等で労働力不足が顕著にな

っている。 

11 
遠 

賀 

特に大きな出店等の新たな動向はないが、小売業にあっては、大型店にかなりの消費が流出している。…岡垣町 

ドラッグストアモリが 11 月オープン予定。町内に２店舗目のモリとなる。近隣にあるディスカウントストア ルミエール、

セブンイレブン、鮮魚店、青果店の売上に影響が出ることが懸念される。…遠賀町 

12 
京 

築 

みやこ町犀川の上伊良原地区で地元の方が地域の食材を使った料理を提供する飲食店を 7 月よりオープン予

定。…みやこ町 犀川支所  

13 
鞍 

手 

・今期になり、景気は全体としてやや悪化傾向が見られる。特に小売業は売上低迷の状況が続いており、大型店で

も昨年対比で 5％前後の減少となっている。 

・製造業はやや持ち直した感はあるものの、大幅な受注増とは至っていない。7 月以降の受注も不透明な状況であ

る。…鞍手町 

14 
嘉 

穂 

新飯塚駅東口に大型スーパー（フードウェイ）が新規開店し、東口が賑やかになった。…飯塚市 ／ 建設・製造業

を中心に景気持ち直しの動きが見られる一方で大規模設備投資等に繋がるまでには至っていない。…嘉麻市 

15 
田 

川 

国道 201 号線沿いに中古車販売ガリバーが出店の予定。地元事業所への影響は中古車販売だけなら限定的と思

われるが、メンテナンス施設併設の場合は影響がみられる可能性がある。…香春町 

 

 好調な事例  

 

 

 

 

 

－ 以下は調査員のコメント一覧 － 

好調な事例 
             

ブロック コメント（自由記入） 

1 
粕

屋 

街の風情等を活かしてコーヒースタンド兼書店は昼間のランチタイム時間は別の方に場所を提供して上手くシェアし

ており、雑誌に取り上げられ、来店者からの口コミも含め好調。…志賀 ／商工会や行政を活用し、他地域の事業所

との連携により、JAPAN ブランド育成支援事業採択し、今後海外展開を予定している事業所あり。…古賀市 ／ 美

容商材取り扱い業者が、女性向け販売チャネルの広がり（メルカリなど）を活用して売り上げを伸ばしている。…宇美

町／ 調味料製造業において、継続的な商談会等への出展により、販路を拡大し、売上を増やしている。 ペットフ

ード製造業において、全国のイオンペットフードに納入が決定した事により、売上が倍増した。 

…新宮町  

2 
宗

像 

福祉関係（障害者・学童保育等）の事業所は業績が良い様子である。…宗像市 ／ 子育て世帯や若年層を中心と

した移入による人口増が続いており、一部のファミリー産業やサービス業での需要が生じていると思われる。…福津

市 

4 
糸

島 

高齢者比率の高い地域にある地域密着型の商店が、高齢者・少人数向けのメニューの充実と宅配サービスを実施

したところ、近隣に大手スーパーがあるにも関わらず前年比 20％増となっている。集客チラシに割引券をつけてポス

ティングを行ったら通常のチラシ配布より効果があった。…早良 ／ 6 月中頃、福岡市にあるソラリアプラザにて糸島

フェアが開催され、企業との新たな取引ができたが店があるが生産が追い付いていない…糸島市 

建設業は、九州北部豪雨災害の復旧工事（朝倉）が活発である。製造業は、自動車関連（鞍手）が引き

続き好調、福岡都市圏の投資賃貸アパート用の鉄骨製造業が好調である。小売業は、復興応援券（朝

倉）、２つの商店街によるプレミアム付き商品券とイベント（遠賀）、駅前活性化イベント（山三）、集客チラ

シに割引券（早良区）付きなど、で市内外の顧客の取り込みが好調である。 
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5 
朝

倉 

九州北部豪雨により建設業は仕事が多い。 

原鶴温泉では復興応援券（20％のプレミアム商品券）が好調で市外の方に多く利用があった。…朝倉市 ／ 鉄工

所で既存の 2.5 倍の新工場を建設する企業があり、主要取引先は大東建託等である。賃貸アパート用鉄骨を製造

しており、福岡都市圏等で資産運用、相続税対策として賃貸アパート市場は今後も成長すると見込んでの投資であ

る。…筑前町  

8 
山

三 

補助金申請が採択され、大型特殊機械を導入し、事業を拡大する事業所が増えた。商工会が支援した小売業者

が、地域の土産となるような商品開発を行い、県内外から注目されている。柳川駅周辺にて駅前活性化イベントが

任意の事業所の団体による実行委員会で自主運営されており、新たな経済効果をもたらしている。 

11 
遠

賀 

工作機械等の部品加工を行う製造業者では、自動車関連等の動きの影響で好況が続いている様子。建設業では、

多少の差はあるものの、景気の良いところは活発に動いている。…芦屋町 ／ 金属加工業においては、全体的に

受注が伸びている。…岡垣町 ／ 町内にある 2 つの商店街がプレミアム付き商品券販売に合わせてイベントを実

施したこと。商品券購入との相乗効果を見込んだイベントでどちらも盛況であった。…遠賀町 

13 
鞍

手 

製造業の中で好調を維持している企業ではできる限り作業工程を平易化するようマニュアル化し、パートや経験の

浅い従業員でも経験豊富な従業員と変わらない作業が行えるように工夫するなどし、急遽の従業員退職でも大きく

作業が変更及び遅滞のないようにするなどの取り組みが功を奏して、3 期連続の大幅な企業収益増となっている。

…鞍手町  

15 
田

川 

４月下旬に採銅所地区にて地元エステ事業所が FC となり全国チェーンレストラン太郎茶屋田川店オープン。昼間

の主婦層の来店が多く好調である。…香春町  
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金融の動向（平成 30 年度 第 1 四半期） 

 全体の金融動向 

  

 

 

 

 

 

 業種別の金融動向 

 

 

 

 

 

  

 地域別の金融動向 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

全体的には、日本政策金融公庫を始め金融機関との連携などにより、比較的スムーズに融資などの

金融支援が受けられており、良い傾向が継続していると考えられる。資金需要については、設備投資や

事業拡大などの他、経営改善計画策定による資金繰り改善に対応するケースも報告されており、個々の

事業者の動向を注視する必要がある。 

資金繰りについては、一部の卸・小売業、サービス業で「悪い」と評価したブロックがありますが、建設

業、サービス業で資金繰りが「良い」と評価したブロックもあり、業種毎でも個別事業体毎に詳細にみてい

く必要があります。全業種とも「普通」と回答したブロックがほとんどであること、前四半期で「悪い」と回答

した業種・ブロックはすべて「普通」と回答していることから、わずかながら回復傾向にあるものと考えられ

る。 

 地域的には、２ブロックの一部業種が「悪い」と回答している一方で、３ブロックで「良い」と回答している

業種があります。遠賀ブロックが、全体として「悪い」と回答しているものの、個別業種はすべて「普通」と

回答しており、県全体を通して「普通」の状態が続いているといえます。経営革新相談は、粕屋ブロックが

牽引し、全体では前期比倍増していますが、６ブロックで開業創業相談が０件であり、件数も前期から減

少していることから、低調な状況が続いているものと考えられる。 



- 7 - 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

<　金融斡旋件数　>

※　(　)内は設備関連

ブロック

粕 屋 5 (2) 11 (2) 12 (4) 0 (0) 7 (2) 0 (0) 35 (10)

宗 像 5 (2) 10 (4) 9 (3) 0 (0) 54 (16) 0 (0) 78 (25)

筑 紫 24 (6) 29 (7) 12 (4) 0 (0) 74 (10) 0 (0) 139 (27)

糸 島 6 (3) 19 (10) 9 (3) 0 (0) 0 (0) 1 (0) 35 (16)

朝 倉 6 (1) 4 (1) 5 (1) 0 (0) 1 (0) 0 (0) 16 (3)

三 井 3 (2) 14 (5) 3 (2) 0 (0) 1 (0) 0 (0) 21 (9)

三 潴 2 (1) 22 (5) 1 (1) 0 (0) 7 (0) 0 (0) 32 (7)

山 三 2 (0) 11 (4) 2 (2) 0 (0) 27 (8) 0 (0) 42 (14)

八 女 0 (0) 23 (13) 8 (1) 0 (0) 4 (0) 0 (0) 35 (14)

浮 羽 1 (0) 13 (4) 4 (3) 0 (0) 17 (3) 0 (0) 35 (10)

遠 賀 2 (0) 15 (5) 6 (2) 0 (0) 13 (3) 0 (0) 36 (10)

京 築 2 (2) 6 (2) 10 (6) 0 (0) 0 (0) 0 (0) 18 (10)

鞍 手 0 (0) 6 (3) 3 (0) 0 (0) 0 (0) 0 (0) 9 (3)

嘉 穂 0 (0) 6 (2) 8 (5) 0 (0) 0 (0) 0 (0) 14 (7)

田 川 1 (1) 5 (2) 3 (0) 0 (0) 0 (0) 0 (0) 9 (3)

計 59 (20) 194 (69) 95 (37) 0 (0) 205 (42) 1 (0) 554 (168)

計その他市町村国金 貯共県制度 マル経
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 融資全般に係る金融機関の対応 

ブロック コメント（自由記入） 

1 
粕

屋 

・日本公庫の申込相談時、事前に担当者に事業所の情報等、連絡調整を行い、スムーズに対応して頂いている。…

志賀 ／ 日本公庫とは事前相談等により連携が取れており、迅速な対応を頂いている。…古賀市 ／ 各金融機関と

もに積極姿勢がみられる。…宇美町 ／ 日本公庫の対応は良くなっている。…志免町／ 日本公庫のマル経融資に

おける融資決裁が非常に速い。…新宮町 ／ 

・普通貸付、マル経制度は、確実な実行を目指し、日本公庫との事前協議を行なっている為、日本公庫案件は順調

に融資実行されいている。協会ｾｰﾌﾃｨﾈｯﾄ保証他金融機関が直接取り扱うようになり、当会での町・県制度斡旋指導

件数今期は無かったが、新規開業者の融資相談自体は増加。…粕屋町 

2 
宗

像 

・日本公庫においては、普通貸付・マル経共にスピーディに対応頂き会員事業所からも感謝されている。…宗像市 

／ 各金融機関において、概ね親身になって対応していただいている。特に問題点等がなければ、融資実行も迅速

に行われている。今年度は商工会として公庫マル経制度に力を入れており、日本公庫担当者等とも密に連携を図る

ことにより、申込から実行までスムーズに行われている。…福津市 

3 
筑

紫 
・全体的に資金繰りは安定しているように感じられます。また、設備資金の申込が増えております。…筑紫野市  

4 
糸

島 

・昨年、創業資金を銀行から調達し開業したケーキ店の業績が極めて厳しい中、運転資金・車両購入費用として同銀

行は保証協会経由で借替えを行っている…糸島市 ／ 設備資金の需要が多く、車両購入が４件あった。また１件は

事務所の借用地取得のための大口投資相談があった。…早良 

<　金融斡旋金額　>　

※　(　)内は設備関連 （単位：千円）

ブロック

　　　　計

(2,000)

32,000

(9,530)

76,780

(10,780)

34,900

(8,990)

44,330

(38,080)

203,510

計

156,780

(19,620)

市町村

24,100

(3,440)

236,430

その他

0

(0)

368,9300

(0)

0

(70,590)

453,250

糸 島

朝 倉

(3,900)

国金

50,800

県制度

10,500

78,950

(35,770)

22,580

(2,580)

(9,800)

25,000

(5,000)

0

(0)

0

(0)

粕 屋

宗 像

筑 紫

嘉 穂

田 川

三 井

三 潴

京 築

鞍 手

山 三

八 女

浮 羽

遠 賀

(200)

(0)

300

(0)

0

(11,800)

(11,500)

20,200

マル経

45,400

(3,400)

65,600

(15,250)

115,130

(7,160)

(4,448)

0

(0)

5,500

(0)

0

(0)

2,500

(0)

1,300

(4,000)

(8,270)

90,280

10,000

(1,872)

8,500 56,300

(3,290)

12,000

29,080

(6,990)

(10,600)

22,500

(30,000)

37,000

27,400

(3,090)

19,500

(2,770)

44,600

(5,100)

42,000

(9,800)

96,500

(45,400)

68,300

(14,000)

129,790

(15,728)

45,000

(9,000)

3,000

(3,000)

8,500

59,500

(74,880)

5,000

(0)

貯共

0

(0)

0

(0)

0

(0)

(29,910)

25,000

(0)

122,000

(18,710)

39,203

(6,453)

63,170

29,800

(7,500)

0

(0)

0

(0)

0

(0)

0

(0)

0

(0)

0

(0)

0

(0)

0

(0)

0

(0)

0

(0)

(0)

28,500

(0)

166,300

2,000

(0)

3,000

(0)

(0)

(0)

0

(9,420)

0

(21,320)

9,800

(0)

97,900

(9,100)

44,120

0

(0)

0

(0)

0

(0)

0

(0)

0

105,800

(20,774)

0

(0)

0

(0)

0

0

(0)

(41,364)

163,050

(27,000)

0

(0)

0

(0)

0

(0)

(57,070)

69,780

(10,870)

3,500

(0)(0)

113,703

(26,473)

88,170

(84,680)

0

(0)

0

(0)

(3,290)

(37,128)

69,600

(5,100)

164,000

243,880

(39,480)

900,630

(189,438)

581,183

(223,553)

(0)

2,544,853

(554,605)

0

(0)

815,660

(102,134)

3,500

(0)

171,290

32,700

(20,600)

239,600

(40,620)

151,300

(75,400)

196,900

(34,800)
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5 
朝

倉 
金融機関の対応は良好である。リスケの相談は減少傾向にある。…筑前町 

6 
三

井 

・各種補助金申請にかかる融資相談が増加傾向。 

・一部地銀の融資担当者において、所在地の制度融資の理解が浅く対応が遅いことがある。…小郡市／ 今年度に

入り、既に３件の条件変更に伴う経営改善計画書策定支援を行っており、資金繰りに行き詰まりを見せる事業所が増

えている。…久留米東部 

8 
山

三 

・日本公庫マル経での運転資金の需要が昨年度に引き続き、増加傾向である。柳川市の制度融資の金利が大幅に

低くなり、利用しやすくなった。 

11 
遠

賀 

・借入口数の一本化等の相談には気軽に乗ってくれている様子である。…芦屋町 

・日本公庫案件では、建設業においては今後の受注に備えて運転資金の確保、サービス業においては新サービス展

開における準備資金の調達という案件を受けた。民間金融機関では製造業、自動車整備業において町制度融資を

活用した運転資金の調達案件を受けた。…遠賀町 

13 
鞍

手 

・金融機関の積極的な姿勢は変わっていない。日本公庫は他金融機関との連携いわゆる協調融資に力を入れてい

る。…鞍手町 

・今期になり、リスケ相談が数件出てきており、依然として景気の動向は厳しい状況にある …鞍手町  

14 
嘉

穂 

・市中金融機関が条件変更等に柔軟に対応する一方で日本公庫等の条件変更については厳しい姿勢が見受けら

れる。…嘉麻市  

15 
田

川 
日本公庫は対応が早く助かっている。…赤村  

 

☑今後期待する金融施策、助成金制度など 

－ 以下は調査員のコメント一覧 － 

ブロック コメント（自由記入） 

1 
粕

屋 

・経営発達支援資金のメリット拡充を望む。…古賀市 ／ 現状充実しており特に新たな施策を思いつかない。…宇美

町 

・日本公庫「経営力強化資金」について事業所と事業計画策定他、側面支援を継続中。日本公庫・保協制度は、今

後も推進していきたいので、制度充実を希望します。…粕屋町 

2 
宗

像 

・地道に真面目に頑張っているが、資金繰りに苦労している事業者に対する個別対応的で柔軟な返済緩和等の措

置等。…福津市 

4 
糸

島 

・今回のような集中豪雨災害時には、激甚災害の認定が前提であったが、県の融資制度で金利 0.9％で保証料０と

いう時があった。支援した事業者に大変喜ばれたことがあった。現在、災害融資がでているが、もう少し優遇されるよう

望む。…早良 

・補助金が入るまでのつなぎ融資を保証協会付で銀行が貸し出す（補助金を担保する）制度を検討してほしい。事業

資金が乏しい小規模事業者にとって補助金がでるまでの体力がないところが数多くあり、申請を断念しているところも

ある。…糸島市 

6 
三

井 
・申込書類（添付書類）等の簡素化を望む。…小郡市   

11 
遠

賀 
・会員事業所が活用できる規模の小売店、飲食店を対象にした展示会への出店支援。…遠賀町 
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雇用の動向（平成 30 年度 第 1 四半期） 

 全体の雇用動向 

  

 

 

 

 

 業種別の雇用動向 

 

 

 

 

 地域別の雇用動向 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

労働者が増えている地区が浮羽地区の２業種だけで、全体的には横ばいもしくは減少になっている。特に

今期は嘉穂地区においては多くの業種で労働者が減少し、三井地区でも正規労働者数が減少している。

労働時間については、全体としては変化が見受けられないが、嘉穂地区において多くの業種において多く

なっている。 

製造、建設、サービスの業種において 労働者が減少している。特に製造、建設の業種は働き手が以前か

ら減り続けている傾向にある。 

 

嘉穂地区が、全体として働き手が減少している。それに合わせて労働時間数が増えていることは、退職さ

れても人材の補充が十分できずに、その分、在職している労働者にしわ寄せがきていると思われる。長時

間労働による疲労の蓄積が健康障害を起こす要因になりかねない。労働者を留めておくには、賃金、休日

などの待遇を見直しを行う必要がある。 

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15

ブ ロ ッ ク 粕屋 宗像 筑紫 糸島 朝倉 三井 三潴 山三 八女 浮羽 遠賀 京築 鞍手 嘉穂 田川

項目61 全 体 2 2 2 2 2 3 2 2 2 2 2 2 2 3 2

項目62 製 造 2 2 2 2 2 3 2 3 2 1 2 2 2 2 2

項目63 建 設 2 2 2 2 2 3 2 3 2 2 2 2 2 2 2

項目64 卸 ・ 小 売 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 3 2

項目65 サ ー ビ ス 2 2 2 2 2 3 2 2 2 1 2 2 2 3 2

ブ ロ ッ ク 粕屋 宗像 筑紫 糸島 朝倉 三井 三潴 山三 八女 浮羽 遠賀 京築 鞍手 嘉穂 田川

項目66 全 体 2 2 2 2 2 2 2 3 2 2 2 2 2 3 2

項目67 製 造 2 2 2 2 2 2 2 3 2 2 2 2 2 2 2

項目68 建 設 2 2 2 2 2 2 2 3 3 2 2 2 2 2 2

項目69 卸 ・ 小 売 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 3 2

項目70 サ ー ビ ス 2 2 2 2 2 3 2 3 2 2 2 2 2 3 2

ブ ロ ッ ク 粕屋 宗像 筑紫 糸島 朝倉 三井 三潴 山三 八女 浮羽 遠賀 京築 鞍手 嘉穂 田川

項目71 全 体 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 1 2

項目72 製 造 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 1 2

項目73 建 設 2 2 2 2 2 2 2 1 3 2 2 2 2 1 2

項目74 卸 ・ 小 売 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 1 2

項目75 サ ー ビ ス 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 1 2

<　労働時間数の動向（地域別・業種別）　>

：増加、　　　：横ばい、　　　：減少

<　正規従業員数の動向（地域別・業種別）　>

：増加、　　　：横ばい、　　　：減少

<　パート労働者数（非正規従業員数）の動向（地域別・業種別）　>

：増加、　　　：横ばい、　　　：減少



- 11 - 

 

 雇用状況についての特記事項 

 

 

 

 

 

 

 

－ 以下は調査員のコメント一覧 － 

ブロック コメント（自由記入） 

1 
粕

屋 

・求人確保に苦労している事業所が多いように感じている。アルバイトも含め近隣に大学等もなく公共機関等

の交通の不便さも影響していると思われる。…志賀 ／ 建設業でこれまで見られなかった外国人労働者の活

用が見られる。…古賀市 ／ 各業種とも雇用増を図っているが、売り手市場の現在ではそれができないのが

現状である。そのため動向としては横ばいのケースが多い。最近では高齢者や外国人労働者の雇用目指す

企業が増えており、このケースは増加すると思われるが、高齢者は現役社員と比べると能力の衰えが目立ち、

外国人はコミュニケーションの問題等があり継続雇用が難しいという報告もある。…宇美町 ／ 製造業の方か

ら、時給 1,000 円以上で求人を出しても以前ほどパート等の人材が集まらないとのことである。…志免町 ／ 

どの業種も人員不足で悲鳴をあげている。また、労働者から残業代未払いなどを請求される企業も以前より頻

繁に出てきている傾向がある。…須恵町 ／①労保委託事業所数の多少の入れ替わりあるが、 従来から事

業所は比較的安定している。②入れ替わりが激しい企業は規程設置・明確化等で、従来からの職員特に若年

層職員の定着を目指して欲しい。③法人会員数社から就業規程他法的整備の依頼が散見される。定着意欲

の表れと法的トラブル防止策と思われる。 ④業種にもよるがスーパー・コンビニ店等外国人・高齢者が増えて

いる。 夜間労働者不足と推測される。…粕屋町 

2 
宗

像 
人材不足は、全業種に広がっており、業績拡大の足枷となり始めている。…宗像市  

3 
筑

紫 

①飲食業における従業員の確保が難しくなっている。 

②コンビニにおける外国人労働者が急増している…筑紫野市  

4 
糸

島 

・正規従業員、パートの募集をしても集まらない状況。4 月・５月は人の入れ替わりが多い時期なのに、今年は

例年よりも入れ替わりが少なかった。…糸島市 

・建設業・水産加工業で外国人労働者の雇用を前向きに検討する事業者がいる 

・警備業、運送業の離職が目立った。人員不足により一人あたりの負担が大きくなっている。…早良 

5 
朝

倉 

建設、飲食、旅館は人手不足であり職安に出してもなかなか従業員が集まらない。…朝倉市 ／ 地域特産品

直売所が事業規模を拡大している。現在、道の駅の認可申請を進めている。町外から当町の新鮮な野菜、果

実等を求める買い物客が増えており、これに伴い従業員を増やしている。…筑前町  

6 
三

井 

労働力不足のため、月１回の定休日を毎週１回の休みにした飲食店がある。 

各業種とも人材確保に苦慮している。…小郡市  

従業員の募集を行っているが、応募が少ない…大刀洗町  

7 
三

潴 
製造業でパート女性従業員を正社員にて登用された実績がある。 

8 
山

三 

外国人の労働力に注目されているが、人による技術に依存している部分が多く、労働力は不足している。大型

店にパートタイマーが流れ、飲食店での労働力が顕著に不足している。 

10 
浮

羽 
求人を出しているものの人材確保が難しい状況である。…うきは市・田主丸町 

11 
遠

賀 

慢性的な人不足。外国人の雇用について興味を持つ事業所が増えている。…芦屋町 

どの業種でも外国人雇用の情報に興味がある事業所が増加した。どこから紹介を受けて、どのような手続きで

雇用したら良いのか、今後情報提供ができれば良い支援になる。…遠賀町 

12 
京

築 

地域内の建設業、飲食業で慢性的に人材不足である。…みやこ町 勝山支所 ／ 自動車整備士や板金工

の不足が深刻化している。…築上町 

人材確保のため、就業規則や規程を整備して労務管理の改善、職場環境の改善を図ろうとする企業も

増えている。また、元受先から下請業者に対して、労務管理の指導をするとことも出てきている。 

どの業種でも、人材不足が見受けられるが、従業員の確保、定着を求めるならば、職場環境の改善、賃

金、休日、福利厚生などの待遇面の改善が必要、また、手をこまねいて躊躇する企業は、人手不足にさら

に拍車がかかるのではないかと懸念する。 
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13 
鞍

手 
・製造業と建設業、小売業特にコンビニ店は引き続き人不足が顕著となっている。…鞍手町 

14 
嘉

穂 

全業種とも人材不足で求人募集をかけても働き手が集まらない。…飯塚市  

製造・建設業で調子の上向く企業が散見されるも雇用にまで反映できていない状況である。…嘉麻市 

15 
田

川 

引き続き建設業での人手不足感は継続している。特に技能保有者などの即戦力は求人を出しても集まらない

状況である。…香春町 ／  小売業で、土・日曜日出勤可能な従業員の募集を安定所に出しているが、募集

の申し込みがない状況であり、一部の事業所ではパート等の従業員が不足している。…糸田町 ／ 人材の確

保が難しく外国人労働者の雇用が増えている。…赤村  

 

 

☑現在の労働施策・制度についての意見・要望等 

 

  

 

 

 

 

－ 以下は調査員のコメント一覧 － 

ブロック コメント（自由記入） 

1 
粕

屋 

厚生労働省の雇用関連助成金について、制度の明確化及び申請の簡略化を望む。…古賀

市 ／ 労働施策ではキャリアアップ助成金の認知率が高くなっており活用を望む事業者が増

えている。求人方法はネットによる求人活動が増えているが経費負担が大きいが、活用せざる

を得ない状況が多いようだ。施策としては製造業・建設業など一般の方にはなじみが少ない業

種の PR をできる施策があれば望まれる。…宇美町 ／ 高年齢者を採用し助成金を受給する

事業所が多いようである。…須恵町 ／国の政策「働き方改革」での正社員人材確保の一環で

年末年始連休取得あるいはお盆休連続休暇等で思い切って１週間以上休暇を取らせる企業

がたくさん出てくるのを期待している。 

建設業の場合、正社員でなく外注費での取扱いがふえ、労災のみの加入のケースが増加中。 

従業員は、消費税算出上の経費と経費抑制策と捉えるのではなく、人材育成となすべきであ

る。…粕屋町 

2 
宗

像 

正社員・アルバイト問わず、短期間での退職が多いため十分な社員教育ができない。長期間

勤務するための施策を望む。…宗像市  

4 
糸

島 

・ハローワークの求人を活用しても思うように雇用に繋がらない。 

・キャリアアップ、業務改善助成金について問い合わせはあるものの件数は増えていない。 

…糸島市 

5 
朝

倉 
外国人研修生制度の活用方法。高齢者の活用方法…筑前町  

6 
三

井 

ハローワークに求人を出す企業は多いものの、募集しても問い合わせすらないことが多い。…

小郡市 ／ 雇用環境整備関係の助成金制度に関心を示した相談、問合せがある。…久留米

東部  

8 
山

三 

手続に時間が掛かっている。複雑になってきており、相談するだけで時間が掛かっている。簡

素化してほしい。 

11 
遠

賀 

人手不足という声をよく聞くため、小規模事業者向けの求人支援策、マッチング制度など、事

業者向けの広報・施策ではなく、働き手向けに届く広報・施策の検討が必要。…水巻町 

人材を確保するために利用しているツールとしては、ハローワークと人からの紹介が多い。どこ

に求人情報を掲載すれば効果的であるか各事業所情報を求めている。…遠賀町 

   

 

個人番号の利用が、ハローワークは厳守化、年金機構も本格的に導入され始めたが、当初は戸惑いも

感じられたが、慣れてくると手続きに関して簡素化に繋がったと感じている。 

働き方改革の法整備がなされたが、雇用する側が、コンプライアンスの遵守に舵を切っていかなければ、

人材の流出を防ぐことも良い人材の確保、定着は、到底難しい時代が来たことをもっと認識すべきだと感じ

る。 


